

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ABONOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 549 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, LUNES 5 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores de Madrid que se sirvan pasar aviso á nuestras oficinas de las faltas que esperimenten en el recibo del periódico: de nueve á nueve y media por la mañana y á la misma hora por la noche debe estar concluida la distribución: los que lo recibieren mas tarde, se servirán dar la queja en la administracion, con objeto de evitar que se repita la falta.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

En el tribunal imperial de París ocurrió dias pasados un suceso muy curioso. M. Marié, defensor de M. Vacherot, autor de la obra titulada *La democracia*, sostenia en este libro no habia ninguno de los delitos notados por la acusacion. «Otras obras, dijo, contienen teorías mucho mas avanzadas:» abrió un volumen y leyó varios párrafos. Iba continuando esta lectura, cuando el presidente interrumpió al orador diciendo: «Dispensadme, Dr. Marié; estas doctrinas son peligrosas, cuáles es la obra de donde las tomáis?—El doctor Marié contestó: Señor presidente, esta obra se titula: *Del porvenir de la democracia*. Pero permitidme seguir leyendo todavía algunas frases. E. Dr. Marié continuó su lectura, pero otra vez le interrumpió el presidente diciendo: «Estas doctrinas son muy peligrosas, son fatales y no podemos tolerar que se lean ante el tribunal. Pues qué no se ha formado causa á su autor?—No, señor presidente, repuso el abogado.—Entonces, ¿quién es el autor?—El Dr. Marié leyendo la portada de la obra, dijo: *El porvenir de la democracia*, por Luis Napoleon Bonaparte...»

Hablando un revistero de la curiosidad general que ha despertado en Madrid el célebre prestidigitador, y de sus diabólicos juegos, dice:

Hay, no obstante, algunos personas que le profesan un temor invencible: en el número figuran las mujeres que se alejan de los treinta años y que temen que Mr. Hermann les descubra en público su edad.—La otra noche hallábase el prestidigitador en una casa en que abundaban esas bellezas nocturnas que gustan tanto de la sombra ó del velo durante el día, y de la luz de las bujías cuando este pasa.—Mr. Hermann, que es picarresco y maligno como buen diablo, dirigiéndose á un grupo que tenia inmediato, preguntó con su mas amable sonrisa:

—¿Quieren algunas de estas señoras que les diga el año en que han nacido?

La proposicion fue acogida con un grito unánime de espanto, y con una fuga general.

Tambien las niñas que se hallan á punto de casarse temen que el brujo, cual ellas le llaman, descomponga sus respectivos matrimonios. Dos ó tres que se han roto últimamente, á causa sin duda de las bromas ó de las intrigas del Carnaval, se le cargan en cuenta á meinherr Hermann, inocente de este negro pecado como de otros muchos que se le atribuyen. Quizás hasta los moros echarán la culpa de sus vergonzosas derrotas á nuestro famoso hésped.

Un testigo presencial de la entrevista del duque de Tetuan y Muley-Abbas, nos refiere en los siguientes términos aquel suceso. La carta está fechada el 21 de Tetuan, y sin embargo no la hemos recibido hasta ayer, como se prueba con el sobre que hemos remitido al señor director general de Correos. Dice así:

«A petición de Muley-Abbas, nuestro general en jefe tuvo ayer una entrevista con él para tratar de las condiciones de paz. El punto convenido de reunion fue á tegua y media de aquí en direccion á Tánger.

«A las once y media de mañana la nuestro general en jefe acompañado de todo su cuartel general, de la escolta de caballería, y un escuadrón de coraceros, salió con los generales García, Prim, Bustillos, Quesada y Ustariz al sitio convenido. Pedazos del terreno andado eran sumamente quebrados.

«A mas de una legua de terreno, encontramos ya una pequeña avanzada de moros de Rey á caballo, armados de espingardas y cuatro ó seis de infantería en la misma forma. Se pusieron delante de nuestra comitiva, marchando al lado de nuestro general en jefe y demás generales. Al poco tiempo, y al pie de una hermosa, elevada y pintoresca colina, vimos puesta una elegante tienda de campaña de diversos colores, por la parte es-

terior perfectamente casados; cerca de ella, sobre su derecha, un grupo de caballería en donde estaba Muley-Abbas, y siguiendo la misma direccion un batallón suyo de infantería y 200 caballos con seis banderas de los colores azul, verde y amarillo, siendo toda esta la escolta del Príncipe.

«A unos 300 pasos de distancia, nuestro general en jefe hizo alto, y el general Ustariz acompañado solo de un intérprete, fué á avisarle con Muley-Abbas y decirle que estaba allí nuestro general en jefe; recibió la venia para poder continuar la marcha y nuestro general en jefe fué á su encuentro acompañado tan solo de los generales.

«Aunque nosotros á distancia, oímos sin embargo que la entrevista fue afectuosa. El príncipe con el ministro de Estado del Imperio y nuestro general, entraron en la tienda preparada al efecto, en donde conferenciaron, y despues de un largo rato salieron. Nuestro general presentó al príncipe á los demás generales, los recibió con mucho agrado y les dió afectuosa la mano, despues de lo cual nos volvimos cada uno á su respectivo campamento.

«Muley Abbas se lamentaba de la imposibilidad de poderse saber con tanta prontitud la contestacion del Emperador, y se veian en él marcados instintos de paz; pero su ministro de Estado se presentó belicoso, porque se conoce ser instrumento de otro objeto, sobre la imposibilidad de conservar nosotros á Tetuan, desmembrándola del Imperio. Nuestro general en jefe, con la energía propia de su carácter, quiso levantarse dos ó tres veces, y dar por terminada la sesion; pero el príncipe, lleno de amabilidad, le apretó la mano como deseando que se sentara y continuara la conferencia; accedió el general en jefe, y despues de haber concluido de hablar el ministro de Estado, el general le repuso que no tenian fuerza sus argumentos, que se conoce habia olvidado que el Austria habia sostenido recientemente un lucha, y que habia tenido que ceder, no una, sino varias ciudades, con una porcion de miles de habitantes, que ya veia que él estaba constantemente en Tánger, sin sufrir las contrariedades de la guerra, y señalándole al príncipe le dijo con voz enérgica: «El señor que es un valiente, que ha mandado un ejército aguerrido y que ha sufrido todos los rigores de la guerra, estoy seguro no pensará del mismo modo que tú.» Dió por terminada la conferencia, manifestando con energía que quedaba rota toda negociacion y que cada cual estaba en el derecho de continuar las operaciones de la guerra del modo de que cada uno creyera mas conveniente.

«Muley-Abbas vestia todo de blanco, su figura es simpática, de finas maneras y de tostado rostro.»

«He asistido (dice un corresponsal de Tetuan) no sin trabajo, á las prácticas religiosas seguidas por los moros en el interior de sus preciosas mezquitas, por cuyos centros corren arroyos de cristalina agua. Oraban algunos de aquellos, como vienes sus dias festivos, ya hincándose de rodillas y elevando sus manos cruzadas, ya arrojándose sobre el pavimento y besándolo, ya levantándose y elevando sus ojos sobre la arcada del templo, á cuyas puertas dejan sus chinelas y se lavan sus piés. En verdad sea dicho, reinaba en aquella estancia un sepulcral silencio. Mientras permanecí estuve con mi gorra puesta; pero conocí que los ademanes, de los que rogaban al profeta, me impulsaban á que saliese, puesto que habia satisfecho mi natural curiosidad. Las ceremonias judaicas son mas tumultuosas.

«Asegúrase que con el Sr. Salvadores, están prisioneros en Fez, dos oficia es mas y algunos soldados de húsares, todos ellos bien cuidados y asistidos.

«Haciéndose cargo el autor de una correspondencia de Tetuan, de la perpetua reclusion en que allí viven las mujeres moras, dice:

«Ni en la calle, ni en los cafés, ni aun en las mezquitas, se percibe una africana; baste decir que ni van á orar al pie de los bellos sepulcros de piedra blanqueada, donde yacen los restos de sus padres ó esposos. ¿Que alejamiento de la sociedad! Y ¿podrá haber mora que sea infiel al esposo? Cuentan las crónicas de este incomprensible país, que las ha habido tan apasionadas, que han preferido el veneno á no agotar el placer al lado de un amante, pues en materia de amor son mas fuertes que nuestras frívolas coquetas. Hermandades, nacidas bajo este ardiente sol, las ma-

hometanas cuando aman, me esplicaba ayer uno de los moros argelinos, aman con todo el fuego de su corazon; amor que comparten con el que profesan á los hijos. La que falta al esposo, es arrojada de su lado, abandonada en la tierra, sin poder contraer segundas nupcias.

«El *Diario español* no opina como *La Epoca*, que debemos abandonar á Tetuan pidiendo en cambio un puerto del Océano, ó Mogador con preferencia á otro cualquiera. Despues de recordar que en otro tiempo ha merecido á la *Epoca* mas lisonjera calificacion que ahora la plaza de que nos ocupamos, *El Diario español* cree que no debemos desprendernos de un puerto «que enlaza las antiguas posesiones españolas en Africa; que puede ser cabeza de ellas y contribuir á contener las tribus rifeñas; que está en la situacion mas ventajosa para atraer la emigracion, puesto que se halla situada tierra adentro, facilitado su acceso por una ria que con facilidad será navegable y rodeada de un terreno feracísimo; que nadie pudiera imaginar que un puerto sea buena base para una empresa de colonizacion; y que si Mogador atraeria á la emigracion de Canarias, Tetuan atraeria á la poblacion española de Argel, y á la que emigra en número tan considerable de las Baleares y de Valencia.

«Con motivo de haber dicho el *Times* con su acostumbrada insolencia que en 1814 nos dieron una patria los ingleses, recuerda una persona muy ilustrada al *Correo de Andalucía* que en aquella época los ingleses fueron los que se salvaron en nuestra heroica península y á nuestra costa, de las garras del águila francesa que aterrados miraban volar sobre sus cabezas, vencedora en todas partes. En 1805 daba Pitt, el presidente del gabinete británico, una comida de campo, á la que asistían varios de sus amigos. Llegó, entre tanto, un pliego en que se le anunciaba la rendicion de Mack-en-Ulma con 40.000 hombres y la marcha de Napoleon sobre Viena. Comunicó la funesta noticia á sus amigos, quienes al oír la exclamaron: ¡todo está perdido! ¡ya no hay remedio contra Napoleon! ¡Todavía hay remedio, replicó Pitt; todavía hay remedio si se consigue levantar una guerra nacional en Europa; y esta guerra ha de comenzar en España. Si, señores, añadió despues; la España será el primer pueblo donde se encenderá esa guerra patriótica, la sola que puede libertar á Europa.» Tal era la importancia que aquel profundo estadista daba á la idea de nuestra nacionalidad: tanto era lo que de ella esperaba; nada menos que hacer lo que no podian todos los esfuerzos de todos los gabinetes europeos; salvarse la ya perdida Albion. Bueno será que el *Protheo* de la prensa inglesa recuerde esta página la historia de los gabinetes de su nacion.

«Las embajadas de Rusia y Prusia en Turin reciben de sus cortes despachos de suma importancia estos últimos dias y este es sin duda el motivo de la escursion de Cavour á Turin. El príncipe Gorschakoff se ha declarado bien explícitamente contra la anexion de la Italia central. Victor Manuel impresionado profundamente con estas noticias, exclamó, segun dice un periódico: «Proclamaré la anexion á todo trance: armaré toda la Italia y esperaré el ataque á pie firme. Si es necesario arriesgaré mi corona antes que inclinarme la cabeza.»

«Ha visto la luz pública en París otro nuevo folleto sobre la cuestion romana, titulado *De la libertad de Italia y de la Iglesia* por el padre Lacordaire.

«En vista de las reclamaciones elevadas á la Direccion general de Correos por los empleados del ramo en Irún, para que se les eximiera de la responsabilidad que sobre ellos pesaba en la conduccion de valores de la Deuda pública, se ha dictado una real orden accediendo á sus indicaciones. Segun esta disposicion, en adelante los pliegos certificados que contengan efectos de la Deuda dirigidos al extranjero no se remitirán con las formalidades prescritas en la circular de 13 de marzo de 1856, sin perjuicio de que puedan utilizarlas los remitentes, enviando los pliegos á comisionistas ó consignatarios hasta Irún ó la Junquera, límites de la administracion española.

«Un corresponsal del *Porvenir* de Sevilla en Tetuan, el Sr. Jimenez, cuyas cartas ocupan un lugar muy preferente entre las muchas que vienen diariamente de Africa destinadas á la publicidad, escribe:—Al declinar e. sol, despues que el santon ha cantado su plega-

ria, con monotonos son, cual se escucha un polo andaluz, sobre la torre de su mezquita, el moro se recoge en su morada.—«El moro trabaja de dia, dormir de noche.»—Así me decia uno al preguntarle por otro que buscaba. Y en efecto, ni en las primeras horas de la noche, se les ve transitar por las calles, cuya oscuridad contrasta mucho con la que reina en el campo de los sepulcros. Tetuan alumbra sus callejones por el gas seria un punto pasajero; pero ese progreso seria la revolucion mas completa en este rincon del vasto imperio marroquí.

«Me dirigía la otra tarde en via de escursion por lóbregos y escusados callejones, cuyos bajos y profundos arcos, los entristecen. De repente me detiene un objeto que yacia tendido sobre un poyete, envuelto entre harapos; era una mora octojenaria, que helada por el frio y tiritando, tiene por único asilo aquel lúgubre parage. Habia á sus piés un viejo barreño de madera y otro tiesto, en el que debia haber ardió lumbre para calentarse. Si he de decir la verdad, en el primer momento me llegó á imponer en aquella soledad, el tan inesperado encuentro. Le dirigí la palabra, y solo una escuálida mano se asomó entre los harapos; deposité en ella una moneda de aos cuartos, y proseguí mi camino. Así viven muchos infelices en las poblaciones moras; hay seres algo mas ventajosos, porque al menos comen el *alcuzciz*, pan hecho de mal maíz, molido á mano entre dos piedras cilíndricas; y duermen en una reducida caverna; que tal pueden llamarse muchas de las moradas en que se recogen, sin mas luz que la que el cielo puede enviarles. ¿No es cierto que no cabe mayor desdicha? Y sin embargo, prefieren esa triste vida en un rincon de su patria, que acaso el palacio en extranjeros dominios.

«Los ingleses empleados en el ferro-carril de Isabel II, han contribuido con 3,628 reales á la suscripcion abierta en Santander á beneficio de los hijos de aquella provincia mutilados en la guerra.

«Curiosísimas en extremo nos parecen las siguientes noticias que acerca de las costumbres de los moros da una correspondencia de Tetuan. Estos dias, dice el corresponsal, he pasado muchas horas en una casa que se llama café turco. Allí, el dueño del café, es un argelino atento y simpático. Tiene un niño de seis años, Mohamet, bonito y cariñoso como una muchacha. Mohamet corre á traerme una alfombra así que me ve entrar, se sienta á mi lado y espera el rico poso que queda en mi taza, cada vez que tomo café, el cual saborea relamiéndose sus labios delgados y encendidos como el coral. Cada taza de café cuesta cuatro cuartos, y me hago servir tres ó cuatro segun el tiempo que permanezco allí. Allí habla un poco el francés y me sirve de intérprete cuando no puedo disponer de un renegado andaluz que hace ya veintisiete años que reside en Tetuan, y que tiene dos hijos, el mayor de seis años, de una mora con la que contrajo matrimonio.

«En frente de la entrada del café se ve un fogón en el que hierve una cafetera de hoja lata llena de agua. Encima de unas pequeñas tablas clavadas en la pared, á derecha é izquierda del fogón, como si hiciera las veces de armario, hay colocadas unas cuantas tazas diminutas con cucharitas de laton. El techo y paredes de este local son sucias y negras. La manera de hacer el café es bastante raro. El dueño tiene un vasito de hoja lata con mango parecido á esas medidas de á dos cuartos con que miden el aceite en Barcelona. El líquido que puede contener, es á corta diferencia el que cabe en una jicara de media onza. El café está reducido á polvo muy fino. Echan la cantidad del café en polvo dentro de la medida, la llenan de agua caliente, ponen la medida en el fuego y en seguida que arranca el hervor la retiran y vacian el contenido en una pequeña taza de loza para ponerle el azúcar correspondiente.

«A pesar de la oposicion que suscita en Inglaterra el proyecto de anexion de la Saboya á Francia, los diarios del vecino imperio se muestran muy confiados en su realizacion. Hé aquí cómo se expresa uno de los órganos del gobierno de Luis Napoleon, á propósito de las interpellaciones de las Cámaras británicas. «El gabinete inglés, dice la *Patrie*, ha asegurado su posicion combatiendo la anexion que, por otra parte, ve seguramente con disgusto, pero su oposicion toirá ciertamente mas allá de las declaraciones hechas en el Parlamento, no llegará á formular una protesta. Este es tambien el senti-

miento del pueblo inglés. Cualquiera engrandecimiento de la Francia por motivado y poco importante que sea, no le puede agradar al pueblo inglés; por lo tanto condena sin rodeos el proyecto de anexion, pero no queriendo de seguro acudir á ningun medio hostil para impedirlo, digan lo que quieran en contrario los órganos de la prensa tory.

«Algo mas alarma á los diarios imperialistas la coincidencia de usar el mismo lenguaje que la inglesa, la prensa austriaca en su mayor parte. Véase en efecto lo que dice la *Prensa de Viena* en su último número.

«Napoleon III quiere no solo la Saboya, sino tambien probablemente la Suiza hasta el Jura y toda la orilla izquierda del Rin. ¿No es tiempo, pues, de que las personas que no se hallan conformes con la marcha impresa á los asuntos de la Saboya, en Londres, Paris y Turin, se reúnan y opongan su voto á estas velocidades de engrandecimiento? Si hoy no se las resisten serán necesarios mas tarde largos y sangrientos combates para derribar el edificio que hoy dejemos levantar.»

«Parece, dice la *Patrie* que hay en este asunto una orden á la cual sujetan su conducta los enemigos de la anexion. Se intenta concitar la ignorancia, la credulidad y el miedo contra la supuesta ambicion de la Francia. La Francia, dicen, desea hoy la Saboya, mañana pedirá la Suiza y mas adelante tal vez reclamará el Rin. Por fortuna no hay una persona sensata que dé fe á tan absurdas aseveraciones, el gobierno de Napoleon III tiene dadas demasiadas pruebas de su lealtad y desinterés para ser acusado de abrigar miras secretas de ambicion. Si Francia pide la Saboya es porque antes se reclamó de Francia la Saboya.»

«Aun cuando nos encontremos ya en el tiempo de recogimiento y oracion, en la época de los ayunos y abstinencias; en la estacion de las privaciones y mortificaciones, dedicados á oír sermones y otros ejercicios piadosos, las niñas no olvidan sus placeres inocentes, y conservando dulces recuerdos de los deleites pasados, sueñan con polkas y kneros, y preguntan, no solo donde los habrá despues de Cuaresma, sino hasta los sitios de baile en el invierno venidero.

«Nada hay que responder á esas bellas interperantes porque, como ellas saben, no son esos asuntos que se deciden con tanta premura; pero para complacerlas sin salirnos del terreno de las suposiciones, las indicaremos sucesivamente algunas noticias probables.

«Para la próxima temporada esperamos que se inauguren las fiestas en el palacio de los duques de Alba, personajes tan distinguidos por su nobleza como por su gusto exquisito y delicado, que bien se admira en su casa, la mas bella sin duda, artística y suntuosa que la imaginacion mas poética es capaz de idear.

«Este edificio dilatado, rodeado de jardines, fuentes y estatuas, es de magnífica fábrica, compuesta de muchos arcos, pilares y columnas de piedra. El pórtico es elegante, la escalera suntuosa, el interior, un verdadero palacio encantado.

«¿Cuánto lujo, cuánta gracia, cuánta elegancia! Infinitas maravillas reflejan los innumerables espejos; por do quiera cuadros excelentes, estatuas deliciosas, dorados artísticos, telas riquísimas y elegantes.

«En los quince salones de recepcion todo está estudiado de una manera perfecta. Nada falta en esa morada, ni porcelanas, ni jarrones de Sevres, ni vasos de Etruria, ni tapices de Gobelins, ni esquisito mobiliario, ni bronces, ni techos pintados por Haes, ni pisos sembrados de mosaicos de preciosas maderas, ó cubiertas de alfombras soberbias, ni un salon árabe de mármoles y oro, con agua que salta de fuentes en el suelo, cuyos ornamentos tan esmeradamente modelados, deleitan la imaginacion.

«Las chimeneas, son esculturas; los relojes, joyas; ocultan las ventanas cortinages tegidos espesamente para el sitio que ocupan; las mejores fábricas del mundo parece que destinaron sus tesoros para aquella suntuosa mansion, donde se encuentran esos mil refinamientos de la elegancia moderna unidos á la grandezza y á la severidad antigua. Los artistas mas famosos de Europa han ejecutado esos trabajos, que prueban la meditacion para inventar tanto nuevo; cuánta paciencia y estudio, cuántos cuidados, gusto y genio se ven invertidos en ese palacio, digno de la belleza, que es diosa y reina de aquel templo!

«Un capitán del regimiento de Almansa, remite desde Tetuan la carta árabe que abaje

insertamos, traducida literalmente por el orientalista señor Azanot. Este curioso documento, escrito en papel inglés de excelente calidad, formando columnas alrededor de los tres ángulos del pliego, según la costumbre de los bereberes, se distingue por su estilo pleonástico y ampuloso verdaderamente oriental. En la primera parte, después de las invocaciones musulmanas y de las saluciones correspondientes, se encuentran datos para conocer cómo entienden los moros sus escrituras de compra-venta, y de qué manera usan para tomar posesión de las fincas urbanas, y cuán poco crédito tienen allí los *cadis* (jueces). La segunda es una elección de agricultura, donde se enseña el método de sembrar el *aldora* (maíz) regando antes la tierra, y se manifiesta al propio tiempo el atraso de la riqueza agrícola en Kitan (Tetuan) puesto que se concede tanta importancia a la sementera de un *almud* (cuarta parte de la fanega de trigo castellana).

La tercera revela la corta extensión del comercio marroquí. Causa risa oír llamar opulento comerciante a quien por junto se le remite una resma de papel, doce candados y cinco gruesas de clavillos de metal para que haga negocio.

Por último, se observa al final, que como en otras epístolas mahometanas, para nada se acuerda de sus mujeres el firmante, y que tenía comunicación frecuente con Gibraltar.

He aquí ahora el texto:
«Alabanzas a Dios único... y oramos a nuestro señor Mohammed.

«Mi amigo el señor Ahmed Jachú: La paz sea contigo y la misericordia de Dios. Después me ha llegado tu carta, y todo lo que tú me dices en ella me ha pasado por la imaginación, y me refieres lo que te dijo el Kadi. Quiero, señor, no preguntes al Kadi: deberás acudir a los escribanos señor Habel-Krimben-Elizeim y al Faqui-Eslasi: ellos son los que atestiguarán el papel de la compra, y ellos te dirán la verdad, si es que la escritura se halla corriente. Esto lo harás sin ruido, y si perlenece alguna manda a la mezquita. Señor, esos escribanos que son los que han sido testigos en la compra de la casa, irán contigo y con el Rafi, y te darán posesión de la mitad de la casa con los requisitos de la ley, y tú la vivirás ó alquilarás por tu mano, y si no dejarás al que está viviendo en ella y te pagará los alquileres, y Dios dirá lo que sea. Pues si te descuides con el Kadi, esto no tiene formalidad en lo que te dice, y yo descuido en tí, pues te hallas ahí, y no te descuides en coger la sogá vieja, pues no soy mezquino, porque la vida no está en un canuto, y no volverás a contestarme hasta que bagas todo lo que te he dicho sobre esto y lo que Dios quiera que sea.

«Te he escrito sobre esto, y no me has contestado nada. Me dices que quieres labrar la huerta de Kitan. Pido a Dios la hayas regado y que luego la labres, pues yo no la labro hasta que la riegos, y tu haz lo que te parezca. Y me dices respecto al *aldora*, quiero que compres un *almud* chico, del superior y lo sembrarás en *Hain El Kizmin* y en Kitan, porque Kitan, porque tiene poca agua, y si has sembrado en Kitan, está bien; y si no lo has sembrado, principia en *Hain El Kizmin*. Riegala y trabájala, y pon en ella el maíz, no la dejes sin sembrar, y lo mismo el Kitan en el sitio que está libre (sin árboles). Y te había mandado con Kamis Aly el Rifi una resma de papel de escribir del mejor, una docena de candados y cinco papeles de clavos de metal. Quiero, señor, que vendas todo, pues la resma de papel de escribir es muy buena superior y escasea mucho este papel. Y saldarás a mis hijos y a mi cuñado, y asimismo entregarás a mi cuñado la suma de 69 ducados (siete onzas), porque pronto mandaré dinero a Gibraltar. Quiero comprar un poco de azúcar y de café para cuando yo vaya a esa, con favor de Dios. Y saldarás al Jefe señor Ahmed el Cuzain.

Fecha 18 de Junad el Tain (diciembre), año 1263.—(De nuestro Señor Jesucristo 1846.)
Hab della Erbahi.

En el sobre se leía lo que sigue:
«A manos del comerciante opulento señor Ahmed Jachú.—En Tetuan.»

En el mercado de ayer se vendieron 840 fanegas de trigo de 44 a 52 rs.; quedaron por vender 6,302 fanegas. La cebada de 28 a 32 reales fanega, y la algarroba a 34 reales.

Hemos esperado hasta hora avanzada con objeto de averiguar si se había recibido parte del cuartel general; pero la incomunicación continuaba a causa del estado del Estrecho.

Se confirma la noticia de haberse puesto en movimiento el general Echagüe con la mayor parte de las fuerzas que guarnecían el campamento del Serrallo. También se cree que en Tetuan quedará el general Ríos con una división y los tercios vascos.

Los últimos partes habían anunciado que recientes confidencias hacían creer que los

moros no tenían mas de seis u ocho mil hombres reunidos: será sensible que el Emperador en persona no tercié en la partida.

Estaban en Puente Mayor anoche todos los Luques de vapor de guerra y todos los trasportes que arriban de Tetuan.

Al anochecer seguía el fresco.
El *Pensamiento*, buque fletado por el gobierno, tiene averías de consideración y ha pasado a Cádiz a componerse.

También el vapor francés *Abbatucci* llegó ayer a Málaga, procedente de Puente Mayor, con objeto de proveerse de carbón y limpiar las calderas.

Ayer marchó el gobernador de Zamora, Sr. Sepúlveda, a Benavente, con objeto de felicitar al señor duque de Montpensier a su paso por aquel punto.

S. A. ha debido salir de Madrid hoy a las nueve.

Ayer dió principio la elección de diputados a Cortes por el distrito de Castellón: tuvo el conde de Parsent 139 votos y 138 don Antonio Caruana.

Una lamentable desgracia de familia ha obligado al señor marqués de Novaliches a venir precipitadamente a esta corte, para donde ha debido salir ayer. El digno general Pavía ha perdido su único hijo. Le acompañamos en su profundo dolor.

El vapor *Hércules* que está en Santander cargando harina, galleta y cebada, debe emprender hoy su viaje a África.

Anoche habrá salido de Málaga para Granada la señora duquesa de Tetuan. En Granada descansará otro día, siguiendo inmediatamente el viaje para esta corte.

El vapor *Stella* salió ayer de Barcelona con carga de vino, galleta, zapatos y efectos de hospital en gran abundancia, unos comprados y otros procedentes de donativos.

El vapor *Velasco* salió ayer de San Sebastián con efectos para el ejército de África.

Los ocho batallones que están acantonados en Málaga y pueblos inmediatos, y que están ya en pie de campaña, se ejercitan en tirar al blanco y en acostumbrarse a la vida de campamento. Forman una división brillante.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Viena 3.—El príncipe de Hesse ha salido con licencia para Darmstadt. El periódico el «Old Deutsche Post» aprueba el discurso de Napoleón.

Turin 3.—En la circular del conde de Cavour al cuerpo diplomático, llamando la atención sobre la orden de Bisnaga, que sujeta al servicio de las armas a todos los vicerreinos que sean reputados como anti-austriacos, se dice que la elasticidad de esta medida es tal, que todos los habitantes del Veneto pueden quedar sometidos a la jurisdicción militar.

«La Opinión» confirma la noticia de que el gobierno piemontés ha respondido a la nota de Francia, que no podía aceptar sus consejos, y espone sus compromisos de aceptar la anexión, si los pueblos votan en este sentido.

Londres 3.—El gobierno ha presentado a la Cámara los documentos relativos a la anexión de Saboya. Lord John Russell ha dicho que Inglaterra no consentirá la anexión sin el concurso de las grandes potencias, y contesta a Robert Peel censurando el lenguaje de este respecto a Napoleón, a quien había acusado de querer apoderarse de la Saboya, sin cuidarse de las potencias ni tener en cuenta las concesiones político-comerciales hechas por Inglaterra.

SEGUNDA EDICION.
A LAS CUATRO DE LA TARDE.
Por reales decretos que hoy publica la *Gaceta*, cesa en el cargo de oficial segundo de la clase de primeros del ministerio de Fomento D. Manuel Peironcelly; se nombra ordenador general de pagos del mismo a don José Aadren y Santana; se dispone que pase a ocupar la plaza de oficial segundo, vacante, el oficial tercero de la misma clase don Fernando Cos-Gayón, nombrándose para la plaza que este deja a D. Cosme Errea y Navarro, según anunciamos hace días.

Por real orden de 4 del corriente se dispone que se encargue de la intervención de la ordenación general de pagos del ministerio de Fomento, el oficial del mismo D. Cosme Errea y Navarro.

Anoche hubo reunión literaria en casa del señor marqués de Molins para empezar a leer las composiciones que han de formar *El Romancero de la guerra de Africa*. La concurrencia era numerosísima, y aplaudió mucho los bellos y patrióticos versos en que se can-

tan las proezas de nuestros soldados, dignos todos del asunto y del nombre de sus autores. Son estos el marqués de Molins, los señores Catalina (D. Severo), Cervino, Alcalá Galiana, Madrazo, Campoamor, Ferrer del Rio y Rubí. Tambien D. Ventura de la Vega leyó una preciosa cantata, que según dijo, ha puesto ya en música el maestro Esclaba para ejecutarse en una de las funciones que prepara el Conservatorio.

A las doce y media terminó la reunion, quedando para leer en la próxima que será el sábado, gran número de composiciones.

Haciéndose cargo *El Irurac-bat* del bombardeo de Arzilla y Larache, dice:
«Tampego los franceses, en su campaña contra Marruecos el año 1843, ocuparon los puertos que bombardearon. Una sola excepción hicieron, y fue la toma de Mogador, sobre cuya plaza, después del ataque por mar, se efectuó un desembarco; pero no la ocuparon más que un solo día. La misma noche que los franceses la tomaron, las kabilas la redujeron a pavesas.

Mientras que el mariscal Bugeaud llevaba victoriosas sus armas a Ouchda, la escuadra francesa, mandada por el príncipe de Joinville, hijo del rey y contra-almirante de la marina real, bombardeó sucesivamente varios puertos, entre ellos Tetuan y Tánger, pero no intentó tomarlos ni efectuar desembarco alguno. Y sin embargo, estas operaciones causaron una impresión profunda en el ánimo de los marroquíes, y les predispusieron notablemente a la paz.

Recordamos estos antecedentes, no para demostrar que nuestra escuadra se limitará a bombardear los fuertes exteriores de los puertos marroquíes, sino para calmar el ardor de los impacientes, que verán en todo esto una operación inútil. No es tan inútil, pues aun cuando no tuviera otro efecto, contribuiría muy particularmente a poner de relieve las fuerzas y medios materiales con que cuenta el enemigo en sus plazas, y los lados vulnerables, por los cuales se puede intentar con fortuna el ataque.

Segun las últimas y mas recientes noticias de Cochinchina, traídas por buques que salieron de Turana el 12 de enero, parecían confirmarse las proposiciones de paz hechas por el emperador annamita; pero se ignoraba en Manila la acogida que tendrían, pues antes de entrar en negociaciones debía el jefe de la expedición asegurarse de la buena fe y lealtad con que se le proponían. El trasporte misto *Dordona*, perteneciente a la escuadra francesa, había llegado a Turana con víveres y pertrechos para las tropas franco-hispanas.

La suscripción abierta en la villa de Torrelaguna, ascendía últimamente, a pesar de lo reducido de su vecindario, a la cantidad de 13,000 reales.

La memoria del invierno actual dicen de Valencia, durará mucho entre los valencianos, no solo por lo rigoroso que ha sido, sino por los cambios tan notables que hemos experimentado: a una temperatura glacial ha sucedido de pronto otra tan abrasadora como en los días mas fuertes de la canícula.

El *Eco del comercio* de la Habana dice que de un día a otro debían salir de aquel puerto con destino a la Península, el navío *Francisco de Asis* y una fragata de vela, por considerarse que en las actuales circunstancias dichos buques podrán ser mas necesarios a las inmediatas órdenes del gobierno de S. M. que en aquel apostadero.

Ha llegado a Nueva-York, el secretario de la legación americana en Lima, llevando la negativa oficial y perentoria del presidente Castilla, del Perú, sobre la liquidación de las reclamaciones de este sobre aquel gobierno. Esta repulsa del Sr. Castilla, llana y categórica, ha sido recibida con una irritación general, y no se habla mas que de la dignidad nacional de los Estados-Unidos ultrajada.

Se han contratado últimamente grandes acopios de vino, garbanzos y judías para el repuesto de los almacenes de nuestro ejército de Africa.

Se esperan de un momento a otro 100 caballos de raza normanda, mandados comprar en el extranjero, para cubrir las hajas que han sufrido los trenes de artillería que se encuentran en Africa. El servicio de esta clase de ganado es excelente, pues aunque de peor estampa y menos fogoso que los caballos españoles, tiene mayor resistencia y es mas a propósito para el servicio a que se le destina.

Las capturas de delinquentes verificadas en el año último por la Guardia Civil, alcaldes y demás encargados del ramo de vigilancia, en todos los distritos de la Península, ascendieron a 47,411, además de 307 prisioneros hechas por los fasileros de la provincia de Valencia. En las islas Canarias no se hizo aprehension ninguna. La clasificación de todos estos delinquentes, es la que a continuación se expresa: 126 por infidencia; asesinato, 9; infanticidio, 10; heridas, 3,836; abortos voluntarios, 8; estupro, 69; sodomía, 5;

robo, 4,027; falsificación de moneda, 9; idem de documentos públicos, 52; hurto, 2,184; ratería, 699; contrabando, 264; estafa, 383; quimeras, 3,233; juegos prohibidos, 2,588; vagancia, 2,239; embriaguez, 2,622; escándalos, 5,552; prostitución, 1,667; desertores del ejército, 619; fugados de presidio, 183; prófugos, 530; escapados de las cárceles, 377; encubridores de delitos, 205; armas prohibidas, 2,096, y por otras faltas diversas menos graves, 11,346.

El rigor del actual invierno ha movido a un sabio Ronou, a investigar el curso de estas estaciones en el tiempo. El citado naturalista asegura que los grandes inviernos están distribuidos con mucha desigualdad; pero que en vez de diseminarse de una manera arbitraria, forman grupos naturales de cuatro a seis, repartidos al rededor de un invierno mas rigoroso que llaman *invierno central*, aplicando a los que le acompañan la denominación de *inviernos laterales*. Cuando se han reunido así en grupos los inviernos rigurosos, la ley de su distribución es evidente: se reproducen después de un intervalo de cuarenta y un años ó un poco mas: únicamente de tiempo en tiempo el período se borra, ó mas bien se encubre, diseminándose el frío en un gran número de inviernos menos largos, menos rigurosos y con mas intervalos; pero por término medio, los grandes inviernos ocupan un espacio de veinte ó veintinueve años, y dejan un intervalo igual sin inviernos notables.

Estudiando mes por mes los años en que han reinado inviernos rigurosos, se reconoce que estos inviernos no proceden de una causa de enfriamiento especial y si de irregularidades mayores que de costumbre: a la par de los grandes inviernos se presentan inviernos de una suavidad excepcional, veranos muy fríos, y veranos muy calorosos.

Uno de los mas curiosos documentos encontrados a los moros muertos en los últimos combates, es la siguiente carta:
«Ame Dios a Mahoma vuestro señor y dueño nuestro.—A la pupila de nuestros ojos y vena de nuestro corazon nuestra mujer Ali-ma. Salud. La misericordia de Dios y su bendición para tu bien y tu salud. Tenemos mucho cuidado por tí y rogamos a Dios estés buena y no tengas disgustos, sino alegría. Dispensamos si no te escribimos mas a menudo, te juramos por la purificación de nuestro cuerpo, que no podemos, a pesar que todos nuestros pensamientos se dirigen a tí. Dormimos poco por pensar en tí. No hay fuerza ni poder sino en Dios; por lo tanto, amanos siempre y escribenos. Cuidado, cuidado. Saluda a nuestro hijo Ad-els-elera: Dios le bendiga y danos noticias de él. Plegue a Dios se conserve bueno. Comprale un par de zapatos nuevos. En 9 de enero de 1276 de la Ejira.—Tu marido, Berjan-el-Arachi.»

De las correspondencias y periódicos extranjeros llegados por el último correo, extractamos las noticias siguientes:

El tribunal de comercio de Nueva-York ha presentado una exposición al Congreso de los Estados-Unidos, solicitando la mediación de aquel gobierno entre Francia, Inglaterra y China.

La legislatura de Mississippi ha desechado en su última votación el proyecto de ley contra la introducción de esclavos en aquel Estado.

El gobernador de la Carolina del Sur ha perdonado a Miguel Porter, sentenciado a sufrir la última pena, por prestar su ayuda a un esclavo fugitivo.

El Senado de Tejas ha votado la ley concediendo 300,000 duros para la defensa de la frontera de aquel Estado.

Habia naufragado cerca de Oregon el vapor *Northen*, pereciendo treinta y seis pasajeros y marineros. Entre los primeros se cuenta a Mr. Blomfield, hijo del último obispo de Londres del mismo nombre.

El *Charleston courier* anuncia la presa de un buque negro en la costa de Guinea, en el momento de cargar 600 esclavos. Había llegado a Charleston, conducido por el teniente Mac-Arann.

El 8 del pasado llegó a Portland, el buque *North Briton*, con la tripulación del bergantín *Eliza Grieves*, naufragado, que recogió en alta mar.

El gobierno austriaco ha recibido invitación para que envíe delegados al cuarto congreso de estadística que tendrá lugar en Londres, en el mes de julio próximo.

El último paquete del Pacífico trajo la nueva de haber sido presa de las llamas en Valparaiso 50 casaca.

En la plaza principal de Bogotá quemaron gran número de biblias, distribuidas por la Sociedad Bíblica de Londres.

Cartas de Teheran anuncian la llegada a aquel punto de Rawlinson ministro plenipotenciario en la corte de Persia.

La señora del judío Mortara, según cartas de Botonia se halla enferma de peligro, por sentimiento de la pérdida de su hijo.

El príncipe Miguel Obrenovich, hospodar de Servia ha prohibido al cónsul general

de Francia, la entrada en su casa a causa de su conducta ofensiva.

Sir Curseljee Jamseljee Jeeshbhoy ha regalado a la reina Victoria un magnífico traje de terciopelo grana bordado de oro.

La comisión nombrada para que informase acerca de la conveniencia del cultivo de tabaco en Hungría se ha disuelto sin dar su dictamen por la discordia que reinaba entre los individuos que la formaban.

El conde de Albenberg, actualmente agregado militar en la embajada de Rusia en Berlín, ha salido para Jerusalem, conduciendo a la iglesia griega de allí un cuadro grande de su santo patrono. El marco es de mármol negro con piedras preciosas y tiene la cifra del Emperador.

El conde Camarinski ha dejado en su testamento tres millones de scudi (el scudi es mas de un duro español) a la propaganda de Roma, y ha nombrado albacea al emperador de Austria.

Ha muerto en Génova el conocido pintor Raffet, que fué a Italia para acompañar al príncipe de Demidoff, cuyos viajes por la Rusia meridional ilustró con preciosos dibujos.

El gobierno toscano ha prohibido el periódico satírico *Viscardello*, porque publicó una caricatura que representaba al ex-Gran-duque en una postura indecorosa.

El tribunal correccional de policía ha condenado en París a pagar una multa de 200 rs. a una mujer llamada Alliot, porque vendió a una señora un magnífico ramo de flores entre las que había muchas de papel.

El gobierno inglés ha regalado a sir Jung Bahador que ayudó a derrotar a sus paisanos en Nepal, un territorio de una extensión de 240 millas de largo por 40 de ancho, por lo que ha entregado en cambio 3,000 cipayos rebeldes y 28 jefes indios.

La señora Burdett Coultz, que será tal vez la soltera mas rica del mundo, ha dotado con 23,000 duros dos becas de la universidad de Oxford para dos estudiantes que se dediquen a la geología, en recuerdo del profesor de aquella asignatura amigo de su padre. Tambien ha regalado una magnífica colección de fósiles devonianos.

El chakó de la infantería inglesa va a ser reemplazado por una gorra ligera de paño.

En la semana anterior se volvió al agua del astillero de Mr. Lungley, la cañonera *Mullet* con destino a la marina de guerra inglesa.

En el último besamanos el miércoles último, que tuvo lugar en el palacio de Windsor, debajo del manto municipal, llevaba el alcalde de Wisbeack su uniforme de carabonero voluntario.

El soldado inglés Beserott, granadero de guarnición en Windsor, recibió delante de su batallón el viernes penúltimo 30 azotes y adamas fue a un calabozo por 165 días; no dice qué delito cometió.

Algunos cirujanos de tercera clase, incorporados en la facultad de Medicina de esta corte, han solicitado se les conceda la gracia de concluir en dos años la carrera de licenciados en medicina y cirugía, en atención a ser de clínica médica y de partos las dos únicas asignaturas que han de cursar en el 6.º año.

Por la gloriosa acción del 31 de enero de este año, se han concedido entre otras gracias las siguientes:

Coronel D. Fernando del Pino, empleo de brigadier; teniente coronel de Segorbe don Luis Yranzo, empleo de coronel; comandante de Cuenca D. Antonio Luzan y Navia, empleo de teniente coronel; comandante de Luchana D. Ramon Bustamante, empleo de teniente coronel; coronel de Zaragoza don Narciso de Ulibarri, empleo de brigadier; coronel de Bailén D. Calisto Artaza, empleo de brigadier.

Caballería.—Coraceros del Rey, D. Fernando Diaz Ramos, empleo de comandante; coraceros del Príncipe, D. Federico de Soria Santa Cruz, empleo de teniente coronel; coraceros de Borbon, D. Ramon Melendez, empleo de comandante; coraceros de Borb n, D. Vicente Guizarro, empleo de comandante; coronel de Farnesio, D. José Chinchilla, empleo de brigadier; teniente coronel de Borbon D. Florencio Sanz, empleo de coronel; teniente coronel de Artillería D. Manuel Pereira, empleo de coronel; coronel del regimiento de Artillería de a caballo D. Jacobo Gil Aballe, empleo de brigadier.

Significados a estado para la gran cruz de Isabel la Católica.—Brigadier D. Blas Vicente, brigadier D. Juan Lesca, brigadier don Francisco Romero Palomeque, mariscal de campo D. Leoncio Rubin, para la gran cruz de Carlos III.

Para mariscales de campo.—Brigadier de Artillería D. José Ramon Dolz, brigadier de Caballería D. Joaquin Morales de Rada.

Por la memorable batalla del 4 de febrero último se han concedido sobre el campo estas recompensas:

Brigadier coronel de la Princesa D. Carlos Quirós, mencion honorífica; comandante de

la Princesa D. Antonio Cavellino, empleo de teniente coronel; brigadier D. Tomás Cervino, mención honorífica.

La compañía de seguros *La Tutelar*, contaba ayer con un capital de 474.707,303 reales suscritos por 61.573 individuos: los títulos comprados importan 234.742,000.

En extremo curioso es el medio que propone M. Cidsay para atravesar con la electricidad el Atlántico sin necesidad de cable. Es el resultado de observaciones y esperiencias hechas en pequeña escala, pues solo se trata en ellas de mandar telegramas de una a otra margen de un río sin necesidad de cable conductor. La solución que ha dado a este problema consiste en sumergir en cada una de las márgenes dos grandes placas, unidas entre sí por un hilo conductor, cuidando en lo posible de que las placas de una margen estén en frente de las colocadas en la margen opuesta.

El hilo de la margen de donde parte el despacho encierra en su circuito la pila galvánica, el conmutador ó el manipulador; el de la margen de llegada un óvulo de inducción, si fuese necesario, y el receptor. La experiencia prueba que cierta fracción de la fuerza de la pila ó de la corriente de la margen de donde se trasmite el telegrama, se manifiesta y ejerce su acción en la margen opuesta, de modo que pueden recibirse y transmitirse señales de una a otra.

Esta experiencia se verificó en Aberdeen el 19 de setiembre en presencia de varias personas, y dió buenos resultados, obteniéndose señales inteligibles al través del río Dee en un punto en que su ancho es de 200 metros. La intensidad de la corriente transmitida depende naturalmente de la fuerza de la pila, de la magnitud de las superficies sumergidas de las placas, de la distancia lateral entre las dos de cada margen y del ancho del río.

En el vapor *Almogabar* han empezado á recibirse los donativos que nuestros hermanos de la isla de Cuba envían al ejército de Africa, como un testimonio de sus simpatías por la guerra y por cuanto resulta en lustre y esplendor de nuestra patria. El señor capitán general de la isla, el digno Sr. D. Francisco Serrano, dice al dar cuenta de lo que se manda, que no es mas que una *minima* parte del donativo que se está recaudando en el territorio de la isla. Como nuestros suscritores tendrán gusto en saber los pormenores de lo que conduce el mencionado vapor, les ofrecemos la lista de los efectos:

273 tercios de tabaco en rama; 34 sacos con picadura de tabaco; un barril con 2,922 cajetillas; otro con picadura; 36 cajas con 342,300 tabacos labrados; 31 cajones de cajetillas; 14,700 cajetillas en varios bultos; 9 cajas de hilas; 7 cajas de medicina; dos cajas de té; un octavo de tercio de tabaco en rama; una cajita con una rueda de cigarros para S. E. el general Zavala.

Los periódicos franceses que recibimos hoy insertan el discurso del Emperador en la apertura de las Cámaras que hace tres días pudimos anticipar á nuestros lectores. Acerca de este documento dice *La Patrie* que arancó grandes y entusiastas aplausos en la Asamblea, especialmente en el párrafo relativo á las pretensiones de Francia sobre la Saboya y el condado de Niza.

Las averías y pérdidas que nuestra escuadra recibió al bombardear á Arzilla y Larache, fueron las siguientes: En Larache la fragata *Princesa de Asturias* tuvo un muerto y ocho heridos; navío *Reina*, seis heridos y algunos contusos en los demás barcos. Dos buques tambien sufrieron algo: la *Princesa* recibió mas de veinte balazos en su casco y aparejo, algunos de ellos mucho mas abajo de su línea de flotación, prueba de los grandes balances que sufría; el navío *Reina* seis ó ocho balazos, y el vapor del mismo nombre cuatro ó cinco: varios otros buques, algunos en su aparejo, pero de poca consideración.

En Arzilla la escuadra tuvo varios heridos y contusos y los buques algunas averías, el vapor *Isabel II* un balazo que llegó hasta la máquina; la fragata *Cortés* un balazo que entrando por proa, corrió la cubierta, arrancando á un timonel la carabina que tenia terciada á la espalda, sin hacerle daño, y la goleta *Buenaventura* un balazo; los demás buques alguna pequeña avería en el aparejo.

Cada día se tienen noticias de nuevos y portentosos inventos. Un mecánico francés acaba de inventar una nueva locomotora, que está destinada á obrar una verdadera revolución en los caminos de hierro. Por un nuevo sistema de engranaje y sin auxilio del vapor, adquiere la máquina una fuerza dinámica tal, que el inventor se empeña en ir y volver de Marsella á París en 24 horas con trenes de viajeros y mercancías. El inventor parece que hizo la prueba de su invención en Inglaterra; pero luego ha llevado la máquina á su país, negándose á cederla á ningún precio á los ingleses.

El Brasil ha vuelto de Tetuan á Cádiz, donde hay gran animación y entusiasmo con motivo del incremento que van á tomar las operaciones de la guerra.

En el campamento del Serrallo, como en los del Celedi, reina animación extraordinaria, y el general Echagüe ha tenido ocasion de advertir la alegría que ha causado en los aguerridos batallones del cuerpo de ejército de los reductos, la noticia de que vuelven pronto al combate con el moro.

En las inmediaciones del Serrallo se están construyendo tambien casas, que andando el tiempo, serán tal vez núcleo de una elegante población.

«Tiene mi casita, dice un corresponsal, la singular ventaja de no haberme costado nada sus materiales, con que á fuerza de trabajo he conseguido levantarla: la piedra y el barro abundan en este suelo; la madera me la ha regalado el mar con sus borrascas, y la cual es debida á la obsequiosa atención de los ingenieros. Faltaban tejas; pero, ¿para qué es, sino para estos casos, el ingenio? Procedí por consiguiente á formar la techumbre con duelas, ó sean tablas de cubas de vino, formando escalas de veintinueve cada tramo y cinco por cada lado, y como se conservó su convexidad, resultan cinco canales, y el lomo del tejado, que sigue la misma figura de las cinco tablas, se revistió de cal y arena.»

En el teatro del Príncipe se leyó anoche un arreglo del drama de A. Dumas, *El Padre prodigo*, hecho por los señores Hartzensch y Rossell.

Doce judías ricamente vestidas, hicieron una visita á la duquesa de Tetuan, la que las hizo un afectuoso recibimiento.

Parece haber fracasado el proyecto de una conferencia de las cinco grandes potencias propuesta por la Rusia para arreglar las cuestiones italianas. Atribuyen este mal resultado á la negativa del gabinete inglés á entrar en una conferencia sin un programa conocido de antemano. La Rusia, segun asegura la *Gaceta de Colonia*, queria aprovechar esta ocasion para pedir la revision del tratado de París de 1856.

El día 27 en la cámara de los Comunes preguntó Mr. Bentinck al ministro de Negocios extranjeros, si no habria rebaja de derechos lo mismo para vinos españoles que para franceses, y en ese caso, si habria recibido Mr. Buchanan instrucciones para obtener del gobierno español las concesiones correspondientes favorables al comercio de Inglaterra.

Lord John Russell contestó, que la rebaja de derecho seria precisamente la misma para vinos españoles que la propuesta para los franceses. El gobierno inglés no habia creído necesario instruir á Mr. Buchanan á fin de que pidiese concesion alguna en aquel particular del gobierno español.

Nuestro amigo el Sr. Ferrer de Couto nos ha dirigido el siguiente comunicado: «Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Madrid 3 de marzo de 1860.

Amigo y señor mío: Con noticias posteriores que por conducto directo he recibido relativamente á los asuntos de Méjico, puedo asegurar á Vd. que el contenido del despacho de Londres que reproduce Vd. en su apreciable periódico del sábado último es inexacto, lo que nada tiene de extraño, sabiendo el conducto por donde viene: y creo deberlo rectificar para que no se pervierta la opinion con menoscabo de la verdad y de respetables intereses.

Los Estados Unidos tienen por costumbre acomodar las noticias de todo el mundo á sus deseos. Por eso cuando yo era periodista en Madrid y recibia algun despacho semejante al que Vd. ha publicado ayer, ó no lo insertaba, ó le acomodaba el indispensable correctivo. En especial cuando el pirata Walker quiso tiranizar á Nicaragua, siempre entendí y publiqué al revés los telegramas de sus triunfos, con la buena fortuna de no haberme nunca equivocado.

En la ocasion presente es necesario olvidar que los Estados Unidos acaban de firmar un tratado con los enemigos del gobierno central de Méjico, que pone á su arbitrio la mayor parte de esta república: que para inclinar los ánimos del Senado de Washington á su aprobación, les conviene presentar de capa caída al partido conservador de Méjico que defiende los fueros de su nacionalidad, y que para legalizar lo pactado en la consideración de las potencias europeas, han hecho y están haciendo poderosísimos esfuerzos, por ventura inútiles, para que Inglaterra y Francia, ó Inglaterra á lo menos, reconozcan como bueno y positivo el gobierno de Juárez, que es el Judas que los ha vendido á Méjico.

Por esto hay en el despacho en cuestion, aquello del *ultimatum* del ministro plenipotenciario de la Gran Bretaña, precisamente cuando entre este señor diplomático y el gobierno del presidente Miramon, se acaban de arreglar aquellas diferencias.

Lo de la venta de 15.000,000 de duros en

obligaciones del Tesoro, por la suma efectiva de 450,000, que se atribuye al general Miramon, es una calumnia digna del país que la inventó, y que no tiene mas fundamento que aquella otra forjada en el propio arsenal en que se nos dijo, tambien desde Inglaterra y por conducto del telegrafo, que el mismo general habia huido á la América del Norte, con 2.000,000 de pesos.

¿Y qué diremos de los 30,000 hombres á que se hace ascender las fuerzas de los revolucionarios de Méjico, precisamente cuando se hallan mas débiles y atribulados? En los tiempos de su mayor apogeo, cuando organizaban expediciones poderosas contra la capital, y antes de que el bizarro general Miramon se hubiese hecho notar por la serie de sus triunfos, nunca las fuerzas revolucionarias de aquel país tuvieron mayor número que el de 12 á 15,000 soldados. ¿Qué será ahora, cuando por el tratado indigno de la venta de su noción todos los hombres de honor han abandonado al patricida!

Lo que hay de cierto relativamente á Méjico, es: que las tropas del gobierno central han conseguido un nuevo triunfo el día primero de febrero, haciendo 700 prisioneros y matando á Bocanegra que los capitaneaba. Que Garza y Carbajal abandonados de sus tropas han huido á la América del Norte, que es el receptáculo de todos los malvados; que ya ha emprendido el general Miramon la campaña contra Veracruz, de suerte que rendirá la plaza en esta primavera, para lo cual lleva elementos que le sobran: que los pueblos mas disidentes se han pronunciado á su favor, en vista de la traicion de Juárez y los suyos, y por último, que Méjico está muy á punto de salir fogosa y purificada de la violenta crisis que la han hecho pasar los enemigos de nuestra raza en América, con el intento fijo de vorarla donde quiera que subsista.

Creo que conviene mis advertencias y esta rectificación á las conveniencias de la patria, y por eso envío á Vd. unas y otra, rogándole se digné insertarlas en su apreciable y popular diario para satisfacción de la verdad y tranquilidad de muchísimos intereses políticos y económicos.

Es de Vd. afectísimo amigo y seguro servidor Q. B. S. M.

José Ferrer de Couto.

En corroboracion de lo que decimos en otro lugar respecto á las cosas de Méjico, y teniendo siempre por mas ciertos los triunfos del partido conservador, por ser mas probables y mas lógicos, sobre todo, en la ocasion presente, vamos á extractar algunos párrafos de la carta que ha recibido nuestro amigo el Sr. Ferrer de Couto, que es en la que se apoya su protesta contra el telegrama de Londres.

«El general Miramon, dice, despues de batir á los disidentes del rumbo del Pacífico y ocupar las plazas de San Blas y Colima, entró en la capital el 6 de enero, y se ocupó inmediatamente en proveer de lo necesario al ejército para la campaña de Veracruz, para donde salieron las divisiones primera y segunda el 30 y 31 del propio mes, con 7,000 hombres y 36 piezas de artillería gruesa. Una parte de estas fuerzas batió el 1.º de febrero cerca de *Piedras negras*, á la partida del famoso Carbajal, la cual fue destrozada completamente, quedando en poder de los vencedores todo el armamento con 700 prisioneros, y habiendo succumbido el segundo de dicho caudillo (Bocanegra). Carbajal logró salvarse á una de caballo.

«El general Miramon debia salir de la capital el 6 con el resto de las fuerzas, la mayor parte de caballería.

«El constitucionalista Carbajal (otro de la costa de Tamaulipas), habia salido para el interior con algunos refuerzos; pero la mayor parte de esos hombres forzados se le habian desertado á las pocas jornadas, suponiéndose que dicho caudillo pasaria la frontera americana, así como Garza lo ha efectuado ya por hacia Monterey, á consecuencia de otra insubordinacion semejante. El 24 de enero se habia expedido por Miramon un nuevo decreto en favor del general Santa Anna, ampliando su acción en las reclamaciones de sus bienes confiscados por Comonfort y de las indemnizaciones consiguientes.

«Háuse restablecido varias leyes fiscales y otras providencias dictadas por el mismo general Santa Anna en su última administracion, despues derogadas tambien por el repetido Comonfort.

«Se ha hecho un arreglo entre el gobierno central y el encargado de negocios de la Gran Bretaña, relativamente á las reclamaciones entabladas en favor de varios súbditos ingleses. El día 1.º de diciembre en Guadalupe y posteriormente en Méjico, publicó el general Miramon un manifiesto contra el tratado Juárez-Mac Lane, y de sus resultados los pueblos, los municipios y las autoridades todas, han hecho todo género de manifestaciones contra los factores de dicho tratado.

«En resumen, la campaña de Veracruz se hará esta primavera con todas las probabilidades de que la plaza se entregue á Mira-

mon y entonces la revolucion habrá concluido para siempre.

En el sorteo de la lotería antigua celebrada hoy, han salido premiados los números siguientes:

76 14 27 4 77.

Los artesanos españoles que habitan en Argel tienen la patriótica intencion de celebrar la toma de Tetuan con un banquete que esté al alcance de todas las fortunas, habiéndose ya reunido para nombrar el presidente y los comisionados que han de disponer el festin. Todos los españoles residentes en Argel deben tomar parte en esta manifestacion.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Seguimos sin noticias del cuartel general. Si no han podido continuar los desembarcos, no será probable que mañana puedan empezar de nuevo las operaciones, como se habia anunciado; el Est. Echo seguia hoy cerrado, mas á pesar de todo, no puede dilatarse el suspirado momento de conquistar nuevos laureles.

Estos solemnes instantes en que otra vez va á apelarse á la suerte de las armas, no nos parecen la circunstancia mas oportuna para decidir si es ó no ventajosa la conservacion del terreno conquistado, cuestión que han empezado á ventilar algunos periódicos amigos del gobierno en contrario sentido. Nosotros la creemos demasiao compleja, demasiao ligada con altas cuestiones de política, de administracion, de desarrollo mercantil, de utilidad positiva para atrevernos á dar desde luego á nuestros lectores un juicio formado sobre este importante asunto. Somos hoy los vencedores, se trata de un terreno regado con torrentes de sangre generosa, que ha costado grandes tesoros y temerarios pecar de ligeros, si formuláramos una opinion que no estuviera robustecida con datos suficientes y que pueda calificarse de depresiva para nuestra honra.

Vayamos á Tánger, completemos la demostracion de nuestra fuerza, aparezcamos á los ojos de Europa como un pueblo independiente y digno de su nombre, y si en Tánger, el emperador de Marruecos insistiese en solicitar paces, como es de creer, ocasion tendremos de pensar maduramente qué género de compensaciones nos convienen para dejar completamente á salvo el honor y la dignidad nacional, y para que no hayan sido estériles los dolorosos sacrificios de hombres y dinero á que nos han obligado la tenacidad y mala fe de los marroquíes.

Por el telegrafo se sabe que el vapor *Velasco* llegó esta mañana á Santander, procedente de Pasajes, con un oficial y 249 individuos de tropa, destinados á Africa.

En el campamento del Serrallo no ocurría novedad á la fecha de las últimas noticias que alcanzan al 3. El temporal era malo de aguas y vientos. Las enfermedades pocas. En pocos días se advertian indicios de próximos movimientos de aquellas fuerzas. Se designaba al general Gasset para quedar al frente de la division que ha de seguir guarneciendo al Serrallo.

Hemos recibido el primer número de *El Eco de Tetuan* que invocando el nombre de Dios y el de España encabeza nuestro querido amigo Alarcon con un artículo en que brillan el sentimiento y la inteligencia que pvaloran todos sus escritos.

Saludamos con emocion al primer periódico que aparece en el imperio marroquí en el insigne idioma castellano y bajo la bandera triunfante de Jesucristo, como dice el señor Alarcon, y saludamos con amor y agradecimiento á sus redactores, todos ellos amigos nuestros inolvidables.

El Eco de Tetuan, dice el día 1.º: Confirmase la fausta nueva de la accion reñida en los vecinos montes entre dos pequeñas kabilas de las cuales una española la conveniencia de someterse á los españoles, y la otra la de reforzar á Muley-Abbas.

Parece ser que venció la que nos es adicta y ya empiezan á llegar á Tetuan individuos de ella. Este hecho no necesita comentarios.

Algunos comerciantes de Málaga, segun dice *El Eco de Tetuan*, están en ajuste con los moros para comprar solares y edificar casas en la plaza de España de aquella ciudad, con arreglo al nuevo modelo aprobado por el gobernador.

Del primer número de *El Eco de Tetuan* tomamos las siguientes noticias:

—La compañía dramática de Ciudad-Real ha escrito al general Rios manifestándole deseos de pasar á esta plaza. Nos consta que el general ha acogido sus proposiciones participándole que en caso de venir, se le dispensarán todos los auxilios necesarios y la mas decidida proteccion.

—Con el mayor gusto participamos á nuestros lectores que el profundo cisma religioso que tenia divididos en dos enconados bandos

á los judíos de Tetuan, ha desaparecido completamente, y que los dos rabinos en guerra, Naon y Ben-Juil, se abrazaron y besaron hace pocas noches en señal de reconciliacion á presencia del general Rios, á quien cantaron un salmo en accion de gracias.

—La comodidad, el aseo y la abundancia van haciendo cada vez mas amable la vida en Tetuan. Los moros, generosos naturalmente, proporcionan á los españoles sus camas y demás mobiliario, tratándoles, no como á alojados, sino como á distinguidos huéspedes. Unido esto á la concurrencia de tiendas de ropa y de comestibles, de fondas y cafés, y de viajeros de todas las naciones, ha hecho recobrar mucha animacion á la ciudad vencida.

—Nuestros corresponsales orales del vecino Imperio nos participan la grande agitacion y anarquía que reina en todo él, y el pánico que la toma de Tetuan ha llevado hasta los confines de la provincia de Taflete. La opinion pública está por la paz á toda costa, y el mismo Emperador la desea; pero, segun parece, S. M. es hoy el menos libre de aquel país tan poco liberal. Cuéntase que una voluntad superior á la suya le trae y le lleva á merced de su capricho ó de su interés, y le ordena que de ningún modo consienta en quedarse sin Tetuan. El por su parte, ya se va acostumbrando á la idea de no recobrar á esta ciudad, lo que prueba que es hombre muy sensato.

—Muley-Abbas y Muley-Hamed siguen en el Fondeo al frente de los exiguos restos del ejército enemigo, mas bien cumpliendo con un penoso deber que ansiosos de nuevas luchas en que saben perfectamente que han de resultar siempre vencidos. Tambien se habla de un Soliman que pretende el trono, alegando derechos bastante atendibles, y que en caso de poner pie al actual Emperador, seria levantando la bandera de Alianza con España!

Por lo demás, los antiguos bandos *argelino* y *tangerino* se agitan mas que nunca. Llámase partido argelino al que proclama la necesidad de introducir en el Imperio reformas á la europea como se ha verificado en Argel, y tangerino al que obediendo á ajenas conveniencias opina por el *statu quo* tradicional. Dícese que los primeros van estando en mayoría de poco tiempo á esta parte... ¡Dios lo haga para bien y dignidad del género humano, cuya abyeccion en estos pueblos causa tanto horror como lástima!

—El hebreo Abraham Jalsón ha sido nombrado sabio para la vacante que dejó su tío Jacob, que feneció anoche de muerte senil. El nuevo sabio parece que va á presentar su renuncia, por no permitirle su oficio de padronero dedicarse á la sabiduría.

—El general Rios de Olanos se encuentra restablecido de sus tenaces dolencias, y ayer tuvimos al fin el gusto de verle en la calle.

—Siguese trabajando en el camino de Tánger, como hace algunas semanas se trabajaba en el de Tetuan. Tambien esta vez el general Prim ó sea el *primer caminero de España*, como le llama el general O'Donnell, el encargado de proteger con sus batallones los trabajos.

—Despues de la conferencia entre el duque de Tetuan y Muley-Abbas, el primer ministro marroquí tuvo una larga conversacion en Tánger con el cónsul inglés, que estaba enfermo en cama.

Ayer tuvo lugar en la Carrera de San Gerónimo la reunion de accionistas del Banco de España, á que se referia el aviso que publicamos el sábado. Segun nos han informado fue numerosa y en extremo respetable.

Los acuerdos que se tomaron, todos por unanimidad, fueron importantes tanto para los intereses de los accionistas como para la prosperidad del país en cuya suerte tanta influencia está llamado á ejercer el primer establecimiento de crédito de España.

Como habiamos anunciado, salió esta mañana el señor duque infante de Montpensier. S. A. la Infanta seguirá en Madrid al lado de su angusta hermana.

Esta noche, despues de la funcion de la Zarzuela, debe ir Mr. Herrmann á casa del conocido banquero Sr. Calderon, donde lucirá su prodigiosa habilidad.

En la Bolsa de hoy solo se publicó una operacion de diferida al contado á 31-33. El consolidado estuvo ofrecido á 44-30 y el dinero no pasó de 44-23.

Á última hora quedaba el consolidado á 44-30 y la diferida 34-33.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche, *Linda de Chamorin*.

CIRCO.—A las ocho de la noche, *El mal Apóstol y el buen ladrón*.—Baile.

PRINCIPE.—A las ocho de la noche, *Isabel la Católica*.

ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche, funcion extraordinaria de prestidigitacion, del profesor Herrmann.

FRANCO.—A las ocho y media de la noche, *Dieux vous benissez*.—*Les trois Epiciers*.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Sant. de mañana.—Santos Victor y Victoriano, mártires; Oleguer, obispo y confesor; Evagri, obispo y confesor; Marciano, obispo confesor. Estado sanitario.—El cambio de tiempo en lluvioso y revuelto, ha influido notablemente y de un modo benéfico en las enfermedades reinantes, especialmente en el catarro estacional que con mayor ó menor fuerza se ha sostenido en todo el mes de febrero: así es que ha disminuido el número de los invadidos; los que lo han sido de nuevo, lo fueron con menos intensidad, y su terminacion en la salud fue mas rápida. Son raros los casos de pleuresías y neumonías, mientras que en las semanas anteriores fueron frecuentes; pero en cambio ha habido mas enfermos de dolores reumáticos, podágricos y nerviosos, principiando á presentarse algunas calenturas intermitentes de tipo cotidiano y terciario, que coincidieron la disminucion de con las fiebres gástricas é inflamatorias que tan frecuentes fueron antes. Por último, la mortandad ha sido mas escasas que en las anteriores semanas; lo que se comprende fácilmente, toda vez que las enfermedades reinantes lo fueron en menor número, y no tan graves é intensas. Oviljeo.—En un banquete patriótico celebrado en el casino de Jerez, improvisó el Sr. Muró el siguiente oviljeo.—¿Quién da al ejército brios?—Ríos.—¿Quién lo guiará hasta el fin?—Prim.—¿Quién le da consejo sano?—Ríos de Ojano.—¿Así ha visto el pueblo hispano—Marruecos puesto á sus pies por O'Donnell y esos tres—Ríos, Prim y Ríos de Ojano. Buque en puerto seco.—Hay en la provincia de Málaga unos terribles despeñaderos que llevan el nombre de Puerto de Ojen. En tiempo de Fernando VII se comunicó al intendente de rentas de aquella provincia don Rafael Trujillo y Medina una real orden en la que se le encargaba que para reprimir el contrabando que se hacia por el Puerto de Ojen, estacionase un buque guarda-costas en dicho puerto. No sabemos si el ministro que dió esta real orden daría algunas otras mandando estacionar buques tambien en los puertos de Somosierra y Guadarrama. Epoca calomardica.—En tiempo del ministro Calomarde habia un miserable pretendiente, que desesperanzado de poder hablar al ministro por los medios ordinarios, varió de táctica para conseguir su intento. Iba al ministro á la secretaría, iba á la iglesia, iba al teatro, iba de paseo, en todas partes á donde iba encontraba á aquel hombre que le saludaba con un respetuoso «vaya V. E. con Dios», ó con un «buenos dias tenga V. E.», ó con un «Dios le dé salud á V. E.» Esto pasó por espacio de medio año, al cabo de cuyo tiempo el pretendiente se eclipsó llamando no poco la atención del ministro aquella novedad. Iba á entrar Calomarde una mañana en Palacio, cuando oyó á su lado el antiguo «vaya V. E. con Dios», y volviéndose magníficamente, se encontró con el pretendiente, á quien preguntó como quien pregunta á un amigo:—Hombre, ¿ha estado V. malo? ¿Qué le ha pasado á V.?—Señor, una cosa muy rara, contestó el pretendiente.—Pues suba usted á mi despacho y me la contará. Lo que el pretendiente contó al ministro fue, que el hambre no le permitia ya seguirle á todas partes para tener la honra de saludarle. Desde aquel dia el pretendiente obtuvo la plianza del ministro y aun del mismo rey, á quien hizo suma gracia el suceso que Calomarde le contó con todos sus pelos y señales. Adriana Lecouvreur.—Esta actriz, que tan popular ha hecho en todos los paises cultos el drama del mismo nombre, era hija de un sombrerero de Fismes. Su figura nada tenia de notable y su talento constituía su mayor belleza. El actor Legran la vió cuando Adriana tenia 15 años, representando un papel trágico en un teatro casero y creyó descubrir en ella un raro talento que procuró desarrollar enseñándole el arte. Un mes despues era admitida á desempeñar los principales papeles así trágicos como cómicos, entre los comediantes del rey. Su estilo, despojado de la enfática declamación de la época, su voz sentida y melancólica, su accion y su gesto apasionado, le granjearon muy pronto la admiración general y se la proclamó reina absoluta de la escena trágica francesa. La Fedra fue su mayor triunfo. Adriana reunia al mérito de saber decir el de saber escuchar, circunstancia esta última con que sacó gran partido de los consejos del actor Dumarsais. Sus cartas y sus lindos versos, la gracia y la penetración de que estaba dotada, le valieron alabanzas de todos los poetas contemporáneos. En su vida privada, Adriana fue lo que han sido otras muchas actrices antes y despues de ella. El mariscal Maurice de Sajonia tuvo, segun se dice, una gran influencia en su vida, y muchos contemporáneos de Adriana atribuyen la muerte de esta al pesar que experimentó viéndose abandonada por Maurice, al paso que otros opinan que una hemorragia puso fin á su vida en tres dias en 1730 á la edad de 40 años, dejando dos hijas y un gran vacío en el arte y en la sociedad en que brillaba. Galantería.—En una ciudad de cuyo nombre no queremos acordarnos, se ha visto durante las fiestas del último Carnaval, el siguiente rótulo colocado sobre la puerta de un local en que se daban bailes públicos:—No se permite la entrada á las señoras con cesta ni á los caballeros con manta.

de Europa y admite para los mismos encargos de compra y venta. Para mas pormenores dirigirse á la plazuela del Angel, 18 (D. 10, 20 y 30 t. los meses.) DE LA GANADERIA DE JUANYAGÜE, vecino de Santuste de Pedraza, provincia de Segovia, le han faltado dos yeguas de vientre en la noche del 5 de este mes, que se encontraban invernando en la dehesa Matanza y Villalba, jurisdiccion de Almodovar del Campo, provincia de Ciudad-Real. Sus señas son: edad, cerradas; alzada, próxima á siete cuartas; la una es de pelo castaño muy claro y careta, patizada, con hierro de C. en la nalga derecha; la otra de clase amulada, pelo castaño oscuro. Se suplica se dé aviso, si alguno supiere su paradero, á quien se abonaría la incomodidad, bien avisando á la alcaldía de dicho Almodovar, ó bien á su dueño.—(1 v. m. y 2 v. t.) LO RECOMENDAMOS.—DON JOAQUÍN Estrada y Luna, profesor de francés, tiene abierto su estudio en la calle de las Infantas, núm. 36, piso principal, donde enseña este idioma por un método fácil y de pronto resultados.—(0 m. 1 t.)

CHOCOLATES DE LA COMPANIA COLONIAL. GRAN FÁBRICA-MODELO MONTADA AL VAPOR SEGUN LOS ÚLTIMOS ADELANTOS, en el Tivoli (Prado), subida al Retiro. Productos superiores, de 5 á 18 reales. Clases invariables. 300 PUNTOS DE VENTA EN MADRID: Depósito central, calle de la Montera, núm. 16. Nota. Las personas que gusten ver la fábrica, lo pueden todos los dias sin tarjeta; de 9 á 11 por las mañanas, y de 2 á 4 por las tardes; á estas horas trabaja la máquina que corta y pesa el chocolate, sin que lo toque la mano del hombre. Se remiten prospectos. Se manda á provincias.

Gran Exposición de 1860. AL LIBRO DE ORO, PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12. A las altas clases de la sociedad y á todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones que por su exquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías á quienes las dedicamos. Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, tafete, chagrín, en terciopelo, búfalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival. Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de gutta, (D. 00 feb.—0, 3, 9, 14, 18, 21, 25 y 29 marz.—1 y 3 abr.)

EL IMPERIO DE MARRUECOS. SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC. POR D. MANUEL TORRIJOS. Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos. Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas. Y se vende en la administracion de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Matheu, en Madrid, á CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y á SEIS para los que no lo sean. Los pedidos de las provincias se servirán á seis reales á los suscritores del mismo periódico y á ocho á los no suscritores, dirigiéndose á la administracion de LA CORRESPONDENCIA con trece y diecisiete sellos de á cuatro cuartos respectivamente.

ESTEREOSCOPOS Y VISTAS. Se ha recibido un completo surtido de dichos objetos en el almacén de papeles pintados de J. Pérez, calle del Arenal, núm. 7, se darán á los precios siguientes: Estereoscopio superior de palo-santo, con reflector y prisma... 50 rs. Estereoscopio de limoncillo... 30 Id. de caoba, núm. 2... 40 Id. de caoba, núm. 1... 38 Id. de madera forrado de chagrín, con prisma... 22 VISTAS DE CRISTAL. Grupos colorido, una... 22 Vistas de España, colorido, una... 24 rs. Id. de otros paises, una... 20 Id. de España y extranjeras, en negro, una... 17 VISTAS DE CARTON. Grupos, colorido, docena... 100 Id. transparentes, id... 100 Interiores de las residencias imperiales, id... 100 Vistas de España, colorido, id... 100 Id. de id. y varios paises, negro, idem... 54 Id. de París, en negro, id... 30

ASFALTOS DE TORRELAPAJA. ADMINISTRACION CENTRAL, calle de Jardines, núm. 11, cuarto bajo. (8 v. m. y v. 9 t.) MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.) SUSCRICION NACIONAL. El director y los profesores del Colegio Politécnico de esta corte, establecido en la carrera de San Gerónimo, núm. 40, concibieron el pensamiento de abrir una suscripcion para costear un sable de campaña y un baston de mando, y regalárselos al Excmo. señor duque de Tetuan, como manifestacion de la gratitud de la patria á la prudencia y pericia con que ha conducido de victoria en victoria al ejército de Africa. Para realizar su pensamiento patriótico, celebraron, con permiso del Excmo. señor gobernador civil, una junta á la que invitaron á varias personas ilustradas y amantes de la gloria de nuestra patria, y en ella se acordó abrir la suscripcion, bajo las bases siguientes: 1.ª Comunicar á todos los señores directores de los periódicos el objeto y las bases de la suscripcion, rogándoles que se sirvan anunciarla al público con suficiente claridad, para que conozca el objeto y la formalidad con que se ha de proceder en la recaudación é inversion de los fondos. Suplicar á los mismos señores, que siendo el pensamiento puramente patriótico y completamente ajenó á toda controversia política, se sirvan promover entre sus suscritores, la adhesión á la suscripcion, encargándose de recibir las cantidades que se ofrecen, para lo cual el director de la suscripcion les remitirá los recibos entalonados que vayan necesitando. 2.ª Dirigir igual peticion al señor director del Banco de España, para que se admitan en él las suscripciones que se presenten, y para que reciba los fondos que vayan entregando las direcciones de los periódicos. 3.ª Dirigir invitaciones particulares á los establecimientos públicos, compañías y per-

sonas notables, á fin de que concurren á suscribirse en cualquiera de los puntos señalados. 4.ª Suplicar á la junta facultativa de Artillería, que manifieste cuál es la mejor fábrica conocida de armas blancas, para en su virtud disponer que en ella se construya la hoja del sable, con emblemas adecuados al motivo y al objeto. 5.ª Pedir modelos para la empuñadura y para el baston. 6.ª Concluida que sea la construccion y colocados ambos objetos en sus respectivas cajas, esponerlos al público en un sitio conveniente. 7.ª Ofrecer un premio á la mejor Memoria que se presente sobre las causas que motivaron á la declaracion de guerra al emperador de Marruecos, y la descripcion de la campaña de Africa, hasta la toma de Tetuan. Las memorias que se presenten cuando se abra el concurso, se pasarán á la Real Academia de la Historia, suplicándola que las califique, asignando el premio segun su juicio. 8.ª Un ejemplar de ella se encuadernará lujosamente, con la lista de los suscritores, y se le entregará con el sable y el baston, al Excmo. señor duque de Tetuan. 9.ª Otros ejemplares se depositarán en la Academia de la Historia, en la Biblioteca Nacional y en los demás archivos ó bibliotecas que lo soliciten. 10.ª Las cuentas de lo recaudado é invertido, con sus comprobantes, se publicarán del modo que se considere mas fácil para conocimiento del público. 11.ª La gestion y direccion se encomendará al presidente que designen las personas reunidas al efecto. (0 v. m. 1 v. t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO. Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marques de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los dias 17 de cada mes á las ocho de la mañana. A retorno zarpan de Tampico los dias 18, de Veracruz los dias 30, y de Sisal los dias 3 de cada mes, llegando á la Habana los dias 5 con sobrada anticipacion, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los dias 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los dias 7, 8 y 14 de cada mes. PRECIOS DE PASAJE. De la Habana á Sisal... 34 pesos fuertes; á popa, 21 á proa. á Veracruz... 51 á proa, 25 1/2 á popa. á Tampico... 60 á proa, 30 á popa. CONSIGNATARIOS. Sisal... D. Bernabé de Mendiola. Veracruz... D. José Gomez y Gomez. Tampico... D. Diego de Lastra. Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se trata. Los despachos en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio número 116.—(9 v. t. 4—1.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodia: viaje en treinta y seis horas; á París, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodia: viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafont y herma. (Lun. y Juev. 1.) CALZADO. El depósito de calzado que por muchos años ha estado establecido en la calle del Carmen, núm. 31, y postigo de San Martin, núm. 17, se ha trasladado á la calle de PRECIADOS, NUM. 53, donde se sigue despachando toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños, á precios muy barata-

GALERIA DE CUADROS ESCOGIDOS DEL REAL MUSEO DE PINTURAS DE MADRID, Grabados sobre acero por el sistema alemán-francés. La edicion de pasta á 2 rs. la entrega; la de china á 4. La entrega consta de un cuadro y su testo correctivo. Cada 24 entregas forman un tomo. Se reparte una entrega semanal. Se suscribe en la librería de Moro, puerta del Sol, y en la administracion, calle de Lope de Vega, núm. 24, principal izquierda.—(13 v. m. y t. 1—1.) GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES. Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños; los hay con estoque para niños.—(12 v. m. 12 v. t. 1—1.) FELIPA RECIO SOLICITA CRIA Y TIE de leche de cuatro meses. Toledo, 61, entresuelo.—(0 m. 1 t.) POR DERRIBO DE CASA. Se hace almoneda en la tienda de la Loba marina, calle del Cámen, núm. 21, de todos los géneros, como son: porcelana, relojería, bisutería, cepillería, juguetería y otros muchos objetos.—(0 v. m. 1 v. t.) ESPAÑA VICTORIOSA EN AFRICA EN EL REINADO DE ISABEL II. CÁSTICO por el Excmo. señor baron de Andilla. A 4 rs. vn., edicion de lujo. Librería de C. Moro, Cuesta, Lopez, Publicidad y Bailly-Bailliere.—(0 m. 1 t.) Editor, D. Hilario de Zalozaga Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

ANUNCIOS. TRASPORTES A PRECIOS ALZADOS DE J. BOIX LAGRANGE Y C. A. Plazuela del Angel, 15. TRASPORTE FRECUENTE PARA CEUTA. Esta casa hace el servicio de Barcelona por la via de Alicante y por la de Valencia, á precios alzados y á plazos fijos. El de Andalucía lo efectúa por tierra y tambien por ferro-carril á Alicante y vapores. El del Norte lo verifica por tierra. Tiene sus matricas en Marsella y París, con correspondales en los principales puntos

DON JOSE BENETE, DENTISTA AMERICANO, participa á sus numerosos amigos y clientes, que ha regresado á esta corte de su viaje á Francia, Inglaterra y varias capitales de la Península. Ventajosamente conocido en las principales capitales de Europa por las difíciles operaciones que ha practicado y la perfeccion con que elabora las dentaduras artificiales. La prensa de las cortes donde ha operado, le ha considerado como una notabilidad en su profesion y la riqueza y conocimientos

que posee, unida á su práctica; le ponen al nivel de los mas aventajados profesores del extranjero, á donde no tendrán necesidad de acudir en adelante los que sufren enfermedades en la boca. Los muchísimos compromisos que tiene en esta corte, le obligan á demorar por algun tiempo sus viajes de costumbre á París y Londres. Admite consultas, de diez á cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, piso segundo.—(3 v. m. 4 v. t.)

donde se encuentran los principales puntos de Europa y admite para los mismos encargos de compra y venta. Para mas pormenores dirigirse á la plazuela del Angel, 18 (D. 10, 20 y 30 t. los meses.) DE LA GANADERIA DE JUANYAGÜE, vecino de Santuste de Pedraza, provincia de Segovia, le han faltado dos yeguas de vientre en la noche del 5 de este mes, que se encontraban invernando en la dehesa Matanza y Villalba, jurisdiccion de Almodovar del Campo, provincia de Ciudad-Real. Sus señas son: edad, cerradas; alzada, próxima á siete cuartas; la una es de pelo castaño muy claro y careta, patizada, con hierro de C. en la nalga derecha; la otra de clase amulada, pelo castaño oscuro. Se suplica se dé aviso, si alguno supiere su paradero, á quien se abonaría la incomodidad, bien avisando á la alcaldía de dicho Almodovar, ó bien á su dueño.—(1 v. m. y 2 v. t.) LO RECOMENDAMOS.—DON JOAQUÍN Estrada y Luna, profesor de francés, tiene abierto su estudio en la calle de las Infantas, núm. 36, piso principal, donde enseña este idioma por un método fácil y de pronto resultados.—(0 m. 1 t.)

Gran Exposición de 1860. AL LIBRO DE ORO, PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12. A las altas clases de la sociedad y á todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones que por su exquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías á quienes las dedicamos. Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, tafete, chagrín, en terciopelo, búfalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival. Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de gutta, (D. 00 feb.—0, 3, 9, 14, 18, 21, 25 y 29 marz.—1 y 3 abr.)

EL IMPERIO DE MARRUECOS. SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC. POR D. MANUEL TORRIJOS. Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos. Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas. Y se vende en la administracion de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Matheu, en Madrid, á CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y á SEIS para los que no lo sean. Los pedidos de las provincias se servirán á seis reales á los suscritores del mismo periódico y á ocho á los no suscritores, dirigiéndose á la administracion de LA CORRESPONDENCIA con trece y diecisiete sellos de á cuatro cuartos respectivamente.

ESTEREOSCOPOS Y VISTAS. Se ha recibido un completo surtido de dichos objetos en el almacén de papeles pintados de J. Pérez, calle del Arenal, núm. 7, se darán á los precios siguientes: Estereoscopio superior de palo-santo, con reflector y prisma... 50 rs. Estereoscopio de limoncillo... 30 Id. de caoba, núm. 2... 40 Id. de caoba, núm. 1... 38 Id. de madera forrado de chagrín, con prisma... 22 VISTAS DE CRISTAL. Grupos colorido, una... 22 Vistas de España, colorido, una... 24 rs. Id. de otros paises, una... 20 Id. de España y extranjeras, en negro, una... 17 VISTAS DE CARTON. Grupos, colorido, docena... 100 Id. transparentes, id... 100 Interiores de las residencias imperiales, id... 100 Vistas de España, colorido, id... 100 Id. de id. y varios paises, negro, idem... 54 Id. de París, en negro, id... 30

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodia: viaje en treinta y seis horas; á París, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodia: viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafont y herma. (Lun. y Juev. 1.) CALZADO. El depósito de calzado que por muchos años ha estado establecido en la calle del Carmen, núm. 31, y postigo de San Martin, núm. 17, se ha trasladado á la calle de PRECIADOS, NUM. 53, donde se sigue despachando toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños, á precios muy barata-

ANUNCIOS. TRASPORTES A PRECIOS ALZADOS DE J. BOIX LAGRANGE Y C. A. Plazuela del Angel, 15. TRASPORTE FRECUENTE PARA CEUTA. Esta casa hace el servicio de Barcelona por la via de Alicante y por la de Valencia, á precios alzados y á plazos fijos. El de Andalucía lo efectúa por tierra y tambien por ferro-carril á Alicante y vapores. El del Norte lo verifica por tierra. Tiene sus matricas en Marsella y París, con correspondales en los principales puntos

DON JOSE BENETE, DENTISTA AMERICANO, participa á sus numerosos amigos y clientes, que ha regresado á esta corte de su viaje á Francia, Inglaterra y varias capitales de la Península. Ventajosamente conocido en las principales capitales de Europa por las difíciles operaciones que ha practicado y la perfeccion con que elabora las dentaduras artificiales. La prensa de las cortes donde ha operado, le ha considerado como una notabilidad en su profesion y la riqueza y conocimientos

que posee, unida á su práctica; le ponen al nivel de los mas aventajados profesores del extranjero, á donde no tendrán necesidad de acudir en adelante los que sufren enfermedades en la boca. Los muchísimos compromisos que tiene en esta corte, le obligan á demorar por algun tiempo sus viajes de costumbre á París y Londres. Admite consultas, de diez á cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, piso segundo.—(3 v. m. 4 v. t.)

donde se encuentran los principales puntos de Europa y admite para los mismos encargos de compra y venta. Para mas pormenores dirigirse á la plazuela del Angel, 18 (D. 10, 20 y 30 t. los meses.) DE LA GANADERIA DE JUANYAGÜE, vecino de Santuste de Pedraza, provincia de Segovia, le han faltado dos yeguas de vientre en la noche del 5 de este mes, que se encontraban invernando en la dehesa Matanza y Villalba, jurisdiccion de Almodovar del Campo, provincia de Ciudad-Real. Sus señas son: edad, cerradas; alzada, próxima á siete cuartas; la una es de pelo castaño muy claro y careta, patizada, con hierro de C. en la nalga derecha; la otra de clase amulada, pelo castaño oscuro. Se suplica se dé aviso, si alguno supiere su paradero, á quien se abonaría la incomodidad, bien avisando á la alcaldía de dicho Almodovar, ó bien á su dueño.—(1 v. m. y 2 v. t.) LO RECOMENDAMOS.—DON JOAQUÍN Estrada y Luna, profesor de francés, tiene abierto su estudio en la calle de las Infantas, núm. 36, piso principal, donde enseña este idioma por un método fácil y de pronto resultados.—(0 m. 1 t.)

Gran Exposición de 1860. AL LIBRO DE ORO, PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12. A las altas clases de la sociedad y á todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones que por su exquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías á quienes las dedicamos. Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, tafete, chagrín, en terciopelo, búfalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival. Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de gutta, (D. 00 feb.—0, 3, 9, 14, 18, 21, 25 y 29 marz.—1 y 3 abr.)

EL IMPERIO DE MARRUECOS. SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC. POR D. MANUEL TORRIJOS. Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos. Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas. Y se vende en la administracion de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Matheu, en Madrid, á CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y á SEIS para los que no lo sean. Los pedidos de las provincias se servirán á seis reales á los suscritores del mismo periódico y á ocho á los no suscritores, dirigiéndose á la administracion de LA CORRESPONDENCIA con trece y diecisiete sellos de á cuatro cuartos respectivamente.

ESTEREOSCOPOS Y VISTAS. Se ha recibido un completo surtido de dichos objetos en el almacén de papeles pintados de J. Pérez, calle del Arenal, núm. 7, se darán á los precios siguientes: Estereoscopio superior de palo-santo, con reflector y prisma... 50 rs. Estereoscopio de limoncillo... 30 Id. de caoba, núm. 2... 40 Id. de caoba, núm. 1... 38 Id. de madera forrado de chagrín, con prisma... 22 VISTAS DE CRISTAL. Grupos colorido, una... 22 Vistas de España, colorido, una... 24 rs. Id. de otros paises, una... 20 Id. de España y extranjeras, en negro, una... 17 VISTAS DE CARTON. Grupos, colorido, docena... 100 Id. transparentes, id... 100 Interiores de las residencias imperiales, id... 100 Vistas de España, colorido, id... 100 Id. de id. y varios paises, negro, idem... 54 Id. de París, en negro, id... 30

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodia: viaje en treinta y seis horas; á París, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodia: viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafont y herma. (Lun. y Juev. 1.) CALZADO. El depósito de calzado que por muchos años ha estado establecido en la calle del Carmen, núm. 31, y postigo de San Martin, núm. 17, se ha trasladado á la calle de PRECIADOS, NUM. 53, donde se sigue despachando toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños, á precios muy barata-

ANUNCIOS. TRASPORTES A PRECIOS ALZADOS DE J. BOIX LAGRANGE Y C. A. Plazuela del Angel, 15. TRASPORTE FRECUENTE PARA CEUTA. Esta casa hace el servicio de Barcelona por la via de Alicante y por la de Valencia, á precios alzados y á plazos fijos. El de Andalucía lo efectúa por tierra y tambien por ferro-carril á Alicante y vapores. El del Norte lo verifica por tierra. Tiene sus matricas en Marsella y París, con correspondales en los principales puntos

DON JOSE BENETE, DENTISTA AMERICANO, participa á sus numerosos amigos y clientes, que ha regresado á esta corte de su viaje á Francia, Inglaterra y varias capitales de la Península. Ventajosamente conocido en las principales capitales de Europa por las difíciles operaciones que ha practicado y la perfeccion con que elabora las dentaduras artificiales. La prensa de las cortes donde ha operado, le ha considerado como una notabilidad en su profesion y la riqueza y conocimientos

que posee, unida á su práctica; le ponen al nivel de los mas aventajados profesores del extranjero, á donde no tendrán necesidad de acudir en adelante los que sufren enfermedades en la boca. Los muchísimos compromisos que tiene en esta corte, le obligan á demorar por algun tiempo sus viajes de costumbre á París y Londres. Admite consultas, de diez á cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, piso segundo.—(3 v. m. 4 v. t.)

donde se encuentran los principales puntos de Europa y admite para los mismos encargos de compra y venta. Para mas pormenores dirigirse á la plazuela del Angel, 18 (D. 10, 20 y 30 t. los meses.) DE LA GANADERIA DE JUANYAGÜE, vecino de Santuste de Pedraza, provincia de Segovia, le han faltado dos yeguas de vientre en la noche del 5 de este mes, que se encontraban invernando en la dehesa Matanza y Villalba, jurisdiccion de Almodovar del Campo, provincia de Ciudad-Real. Sus señas son: edad, cerradas; alzada, próxima á siete cuartas; la una es de pelo castaño muy claro y careta, patizada, con hierro de C. en la nalga derecha; la otra de clase amulada, pelo castaño oscuro. Se suplica se dé aviso, si alguno supiere su paradero, á quien se abonaría la incomodidad, bien avisando á la alcaldía de dicho Almodovar, ó bien á su dueño.—(1 v. m. y 2 v. t.) LO RECOMENDAMOS.—DON JOAQUÍN Estrada y Luna, profesor de francés, tiene abierto su estudio en la calle de las Infantas, núm. 36, piso principal, donde enseña este idioma por un método fácil y de pronto resultados.—(0 m. 1 t.)